
*********************************************************************************************************** 
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION EXTRAORDINARIA  Nº01/2017     Pagina 1          

  

 

 
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO 

SESIÓN EXTRAORDINARIA Nº01/2017 
Martes 09 de Agosto de 2017; 18:00 Hrs. 

Salón de Concejo Municipal “Mario Rubio Rubio”. 
Edificio  Consistorial 

 
 

  En San Antonio, a Martes 09 de Agosto del dos mil diecisiete, y siendo las 
18:00 horas, se realiza en el Salón Plenario del Edificio Consistorial del Municipio, “Mario 
Rubio Rubio”, ubicado en Avenida Ramón Barros Luco Nº 1881 Barrancas, San Antonio, 
la Sesión Extraordinaria Nº 01 del Consejo de la Sociedad Civil de San Antonio, presidida 
por el Presidente Alcalde Omar Vera Castro y Vicepresidente, Marcelino Ilaja. Actúa como 
Ministro de Fe, Srta. Carolina Pavez Cornejo. 

 
 
 

I. TABLA:  
 
 
1. Participación del COSOC, en el marco de la actualización del Plan de Gestión del 

Centro Cultural de San Antonio, Expone Director (s) del Centro Cultural San 
Antonio, Sebastian Castro y Consultora GPU, Profesional Paulo Acevedo - Camila 
Reyes C. 

 
 
CONSEJEROS PRESENTES: 
 
-Vicepresidente, Marcelino Ilaja. 
-Esteban Contreras Toro 
-Solange Guerra Zelada 
-Joel Muñoz Vergara 
-Ricardo Álvarez Lillo 
-Patricio Hernández Reyes 
-Marcelino Ilaja C. 
-Leonora Galaz Ortiz 
-Carlos Contreras Andia 
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DESARROLLO DE LA TABLA 
 

 
Presidente, Alcalde, Omar Vera Castro: dice que: es justamente analizar por parte del 
COSOC, la actualización del Plan de Gestión del Centro Cultural, de San Antonio esta  
dentro del Plan Estratégico por supuesto una instancia importante en el área de la 
participación es justamente el COSOC, que por ley le corresponde justamente liderara 
dicho proceso, si bien no tenemos el quórum suficiente pero yo quisiera que es analizar la 
participación justamente del COSOC, en la actualización del plan de gestión en el Centro 
Cultural de San Antonio, esta dentro del Plan Estratégico y por supuesto una de las 
instancias importante en el área de la participación es justamente el COSOC, que por ley 
le corresponde justamente liderar dicho proceso. Si bien no tenemos el quórum suficiente 
pero yo quisiera la venia de ustedes de que podamos avanzar en la exposición de nuestro 
equipo del Centro Cultural y ya se incorporaran los demás integrantes del Consejo.  
 
Vamos a dar inicio al proceso nos acompaña dn Sebastian Castro que esta como Director 
(s), del Centro Cultural y su equipo técnico. 
 
Sebastian Castro, Director (s) de Gestión Física: muchas gracias Sr. Alcalde, buenas 
tardes señores representantes del COSOC, nuestro objetivo de esta jornada  se va a 
limitar a una presentación bastante breve de cuales son los objetivos del Plan de Gestión 
del Centro Cultural que proyecta nuestro accionar a cuatro años bajo, la mirada 
institucional de la participación ciudadana hemos ya echo un trabajo con representantes  y 
gestores culturales de la comuna y algunos de la provincia en jornadas de participación 
donde podemos rescatar información que es relevante, para la proyección de nuestras 
líneas y objetivos de trabajo, es fundamental como para el Centro Cultural y para la 
Municipalidad poder contar con una participación desde la comunidad y desde ahí poder 
generar nuestras líneas de  trabajo. Este trabajo se esta realizando a través de una 
consultoría que se dan a través del concejo nacional de las culturas y las artes, un 
programa y bajo esa línea se contrata una consultoría que nos esta ayudando a ejecutar 
esta línea de trabajo. 
 
Paulo, es profesional de GPU, y Camila, también a trabajado en este trabajo que tiene  
que ver con la componente como les dije, del centro aquí a cuatro años, les voy a dejar a 
Paulo, para que presente un poco los intro del trabajo para posteriormente generar una 
mesa de trabajo. 
 
Expositor: como señala Sebastian nuestro objetivo el objetivo que persigue la consultoría 
tiene  que ver con actualizar el Plan de Gestión del Centro Cultural y en ese escenario 
estas instancias nos permite levantar necesidades de la comunidad y  ustedes como 
representantes de aquellos nos permiten ser mas cércanos ser mas pertinentes en 
nuestras propuestas de planes de gestión del Plan de Gestión del Centro Cultural.  
 
Como lo hice el objetivo principal de la consultoría es actualizar el Plan de Gestión. 
Actualizar el Plan de Gestión para el Centro Cultural San Antonio, a través  una serie de 
herramientas estratégicas que planifiquen, orienten y ordenen la gestión del Centro 
Cultural y a su vez que incorporen una variable participativa, logrando responder a las 
necesidades e intereses de los artistas y la comunidad local. 
En ese punto ustedes son indispensables en el desarrollar esa idea y como nosotros las 
podemos después complementar en objetivos estratégicos a cumplir o metas dentro del 
trabajo de los funcionarios del Centro Cultural. 

  
En esta lamina se puede definir el trabajo que se ha elaborado en términos de 
participación en el primer punto esta la elaboración del diagnostico institucional como 
cualquier en la literatura referente a los planes de gestión hay que comenzar con un 
diagnostico tanto interno como externo de la gestión del centro cultural (ver lamina) 
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Atrayendo y satisfaciendo las expectativas de las audiencias en materia de desarrollo 
cultural y mejorando el desempeño operativo y financiero del centro cultural. 

 
Incorporen una variable participativa, logrando responder a las necesidades e intereses 
de los artistas y la comunidad local. 
 
En esta lámina se puede definir el trabajo que se ha  elaborado en términos de 
participación. 
 

II. PROCESOS DE PARTICIPACIÓN 
COMUNITARIA 

 
 
El trabajo que vamos desarrollar individualmente es presentar propuestas de lineamiento, 
quiero explicar en palabras simples estas líneas, son líneas de cobertura, son las 
propuestas de nosotros de lo que vemos nosotros como0 consultores que se necesita 
incorporara a la gestión del Centro Cultural. 
 
Tenemos la línea por un lado que es genérica por ejemplo esta educación escolar y 
cultura con dos Ítems, que son educación extraescolar.  
 

III. PROPUESTA DE LINEAMIENTOS
LÍNEA DE 

COBERTURA
ITEM ACCIONES 

EDUCACIÓN ESCOLAR Y 
CULTURA 

Educación Extra Escolar Coordinar con unidades 
educativas la ejecución de 
actividades culturales (en 
horarios extra programa 
curricular)

Desarrollo Cultural Apoyar la educación artística 
cultural en el sistema escolar
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Cuando tuvimos la presentación con la red litoral que es la red de artistas se vio mucho el 
trabajo colaborativo porque el trabajo lo desempeñamos en unidades o temáticas de 
similar naturaleza donde se fueron aportando cada uno de su misma área gente de la 
provincia mas que de la comuna y hubo un  aporte al trabajo asociativo, ideas del trabajo 
asociativo.  
 
 

LÍNEA DE 
COBERTURA 

ITEM ACCIONES

PARTICIPACIÓN 
COMUNITARIA

Participación Establecer instancias de 
participación ciudadana en el 
desarrollo de iniciativas culturales

Redes de contacto  Generar redes de contacto 
con la ciudadanía

 Integrar las diversas 
manifestaciones culturales a la 
red de vínculos

Desarrollo cultural 
territorial

Potenciar las iniciativas culturales 
de la comuna

 
 
La participación para nosotros es un eje central un eje de valor del nuevo plan de gestión 
que estamos desarrollando donde al igual que en esta instancia se proponen instancias 
de participación ciudadana que repercutan en la oferta de actividades culturales que 
exhiba el Centro Cultural de aquí al futuro.  
 
 
 
 
 

LÍNEA DE 
COBERTURA

ITEM ACCIONES

PATRIMONIO LOCAL

Fortalecimiento identidad Fortalecer la creación y el 
desarrollo de iniciativas que 
potencien la identidad local

Memoria histórica Impulsar el rescate de la 
memoria histórica y 
patrimonial de la comuna
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Patrimonio Local también es un eje importante para nosotros que tiene que ver con 
fortalecer la entidad en el ejercicio que hicimos con la gente de red litoral nos dicen ya 
pero que entidad vamos  a fortalecer si no tenemos claro cual es la identidad de San 
Antonio o de la provincia y ese es el ejercicio. Primero definir la identidad por mas 
compleja que sea y después fortalecer en relación al eje de desarrollar iniciativas 
obstructurar en diferentes productos culturales que estén asociados a esta emitida que se 
valla construyendo no necesariamente la identidad es dúctil y va cambiando con el 
tiempo.  
 
 
 

LÍNEA DE 
COBERTURA

ITEM ACCIONES

PATRIMONIO LOCAL

Fortalecimiento identidad Fortalecer la creación y el 
desarrollo de iniciativas que 
potencien la identidad local

Memoria histórica Impulsar el rescate de la 
memoria histórica y 
patrimonial de la comuna

 
 
 
 
 
 
En la línea de cobertura de programación nosotros tenemos dos ejes centrales que es la 
cobertura que como acción principal tiene el echo de llegar a ciertos segmentos de la 
población que no consumen cultura actualmente y eso es un gran desafío y también se 
conecta con la línea cobertura que se relaciona con participación comunitaria ya que si no 
hay participación no va haber cobertura porque no se sabe los interés de las personas a 
nivel cultural no se va a poder llegar con una oferta que les motive o les desarrolle 
iniciativa para incorporarse a la oferta del Centro Cultural y por último la gratuidad que la 
definimos como un eje de valor no como una acción si n o que definirla como un eje 
central en las actividades del Centro cultural ósea resaltar la gratuidad como un elemento 
principal en las acciones del Centro, tanto desde el punto de vista de marca como de 
posicionamiento o como de marketing de la iniciativa del Centro.    
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LÍNEA DE 
COBERTURA

ITEM ACCIONES 

PROGRAMACIÓN Cobertura Establecer una mayor capacidad 
de cobertura de las distintas 
expresiones culturales en la 
comuna.

Gratuidad Definir la gratuidad como eje de 
valor de las actividades del Centro 
Cultural

 
 
 

• POR MEDIO DE UN TRABAJO INDIVIDUAL;
• ANALIZAR LAS LÍNEAS DE COBERTURA Y LAS ACCIONES 

PROPUESTAS 
• ESTABLECER OBSERVACIONES, MODIFICACIONES O 

ELEMENTOS  A  INTEGRAR EN CADA LÍNEA DE COBERTURA

IV. MODALIDAD DE TRABAJO

 
 
La Modalidad de Trabajo es mas que nada que analicen los Items las líneas de cobertura 
que les presente en los anteriores puntos y puedan definir ciertos observaciones integrar 
critica, modificaciones o lo que a ustedes lo apetezcan o quizás incorporara otras líneas 
de cobertura que nosotros no hallamos avizorado, obviamente estamos nosotros para 
orientarlos en temas si hay mucho tecnicismo o no se entienden algunos conceptos para 
que con la idea que ustedes puedan tanto validar como observar estas líneas de 
cobertura o el objetivo olas acciones que se puedan complementar en ellas.  
 
Alguna pregunta a la presentación. 
 
El Plan de gestión es el plan estratégico del Centro Cultural son metas a su visión mas 
amplia que quiero alcanzar como institución, cuales son  mis objetivos, donde quiero 
llegar, que quiero cumplir para eso nosotros estamos contratados para desarrollar esa 
iniciativa esas metas y que esas metas sean acordes a lo que exige la comunidad lo que 
demanda y para eso están ustedes para decirnos que quiere la comunidad realmente en 
términos culturales y para que nosotros después la desarrollemos como objetivos y cada 
funcionario del Centro Municipal se oriente a cumplir este objetivo que ustedes demandan 
como necesario. 
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Presidente, Omar Vera Castro: Indefinitiva es como desarrollar un pequeño Pladeco 
ustedes participaron en el Pladeco, pero acotado a las  actividades culturales que se 
desarrollan en el Centro Cultural, a lo mejor ustedes pueden decir nosotros queremos 
mas teatro o nosotros nos interesa mas talleres pero de cuales talleres, talleres de danza, 
talleres de pintura, talleres de orfebrería, nos interesa que haya otro tipo de actividades 
culturales a lo  mejor literaria o que se desarrolle una línea para rescatar y potenciar los 
artistas locales. Esas ideas el equipo consultor  las toma y las convierte en un plan para 
su desarrollo en el marco del presupuesto ajustarlo al presupuesto disponible que tenga el 
Centro Cultural y eso en el tiempo en un horizonte en un determinado tiempo es decir un 
año a dos años a tres años según sea el caso eso es entonces a eso se refiere es decir la 
presentación es para explicarle mire queremos potenciar el Centro Cultural, queremos 
darle fuerza queremos impulsar mas que allá mas participación de la gente que la gente 
de Bellavista venga al Centro Cultural lo sienta propio participe que los de las viudas.  Lo 
Gallardo queremos que haya una dinámica cultural, Eso es un poco lo que se requiere 
desde la perspectiva de la representación que ustedes tienen respectivos sector. 
 
Consejero, Patricio Hernandez: en realidad el Alcalde con todo el respeto de los 
profesionales fue como más grafico en algo que yo vi que adolecía la presentación, en 
realidad quiero convencerme usted no son funcionarios del Centro Cultural, son de una 
consultora y que esta dando a conocer algunos lineamientos teóricos como para 
desarrollar una propuesta de cuatro años, por eso que el Alcalde ahí me grafico la 
inquietud que tenia porque el lo llevo como mas a lo practico al terreno y de lo que 
queremos porque la teoría, el plan no nos dice mucho porque quizás a lo mejor lo hemos 
visto en otras ocasiones o lo entendemos de que es o esta dado de que algo tienen que 
hacer. Esa era una parte se puede decir critica. Lo otro que estaban planteando ustedes 
de que diéramos como ciertas ideas de lo que podría sumarse si no sabemos que es lo 
que hay en este momento ósea lo que sabemos  todos por las actividades que tiene el 
Centro Cultural nos damos cuenta por los correos que nos llegan por la propaganda que 
generalmente hay con respecto a una disciplina artística cultural y vamos y el Centro 
Cultural tiene una utilidad múltiple. No solamente  por el tema de cultura a pesar de que 
todo en el fondo es cultura. Yo no se si es el momento de decir que me gustaría yo creo 
que a todos les nace la inquietud de que a mi me gustaría que estuviese esto y esto otro. 
No se, si vamos a entrara en eso o claro porque no mesquino como que no nos dice 
mucho esto porque a lo mejor podríamos confrontarlos con lo que hay o lo que se a echo, 
queremos seguir en esa línea y que les parece en esto, entonces tirara así como de 
repente a mi gustaría tal cosa es como muy básico. En el transcurso del dialogo que 
vamos a tener ahí yo voy a ir sumando pero quería hacer ese alcance, pero después voy 
a opinar sobre lo que me gustaría a mi en lo personal que hubiese de acuerdo a lo que yo 
represento.   
 
Expositor: la idea de este plan de Gestión es rediseño no podemos presentarlo lo que se 
esta haciendo si queremos modificar el Plan de Gestión que modifica la estructura de 
funcionamiento del Centro Cultural, por eso es dejado presentar lo actual si queremos 
realizar un rediseño seria para confundir aún mas a las propuestas a futuro que nosotros 
avizoramos en el Centro Cultura, la idea es limitarse a la línea  cobertura el objetivo macro 
que es la educación escolar y cultural. No se si se entiende esa idea como un segmento 
de población si se quiere y por el otro lado están las acciones que están simplificadas en 
la última columna. No se que mas se puede decir ante la estructura y presentación que 
complejiza mas el entendimiento. 
 
Consejero, Patricio Hernández: yo lo plantie desde el sentido que tiene que haber un 
vinculo osean nunca podemos  romper la historia de lo que hay, siempre tiene que haber 
un vinculo entre lo que hubo o  hay a lo que queremos hacer ahora a eso me refería. 
 
Expositora: para complementar lo que  ya se a dicho son cinco los ejes donde esta 
educación escolar y cultura, formación, participación comunitaria, patrimonio local y 
programación la idea es que hoy día podamos trabajar en torno a esos cinco ejes. Es 
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cierto que claro aquí no dice que se ha hecho pero cada uno de ustedes vive acá cada 
uno de nosotros vive acá tiene cierto conocimiento de lo que se hace en el centro 
entonces por ejemplo si hay algo que no se sabe que se hace también es un insumo para 
nosotros porque sabemos que quizás no esta completamente difundido o que no a 
llegado a todos y todas porque ustedes también juegan un papel importante si hay cosas 
que no manejan también porque quizás falta que se ponga mas  ojo en como se difunde 
por ejemplo entonces a raíz de eso la idea es que ustedes nos puedan ir comentando que 
se puede hacer en cada uno de estos puntos lo que ustedes consideren importante mas 
allá de que aquello se hace actualmente o no se hace actualmente entonces creo que la 
forma mas dinámica de hacerlo es que vallamos punto a punto de manera que si tienen 
dudas por ejemplo en educación escolar y cultura las podamos ir aclarando de inmediato 
y así  vamos todos en el miso ritmo también ese es el primer eje educación escolar y 
cultura que consideran ustedes que es importante ahí hacer que se puede sumar o que 
consideran en verdad no debería hacerse también por ejemplo. 
 
Consejero, Patricio Hernández: voy a partir con una pregunta para seguir 
complementando a lo que quiero llegar , cuantos años tiene de funcionamiento el Centro 
Cultural oficialmente, ósea estos cuatro años por eso es que están partiendo con una 
consultora para poder  hacer estos ejes de trabajo durante este periodo de los cuatro 
años. La pregunta se la hacia referente a que yo participe en talleres el año 2016, el año 
pasado donde estaba Sara, donde se hicieron los talleres fueron fantásticos donde se 
expresaron de diferentes sectores esto mismo pero con la gente con la base, nosotros 
somos representantes de ellos pero ahí se hizo los talleres con  gente de base donde 
surgieron bastantes ideas hicieron ejercicios para poder tomar en consideración y esa fue 
una pregunta que yo le hice a Sara en uno de los talleres. Le decía yo bueno que objetivo 
tienen estos talleres van a quedar aquí, se van a guardar se van  archivar, se van a 
considerar  para una futura evaluación del funcionamiento del Cultural. Por supuesto que 
si yo estoy cabiendo un trabajo. No se si ya se hizo lo tomaron en consideración todo lo 
que quedo ahí porque fueron cosas bastante buenas como por ejemplo de repente la 
difusión decía de repente falta una difusión nos falta un poquito mas el acercamiento 
hacia el barrio hay a gente que lo ve el Centro Cultural como algo que yo no voy a poder 
llegar ahí ósea lo ve uy lejano por la misma estructura mucha gente humilde se aleja de 
ese tipo de situaciones entonces tal como dice el buen dicho si la montaña no va a ti yo 
voy a ti, ósea se propuso salir en  forma itinerante con el Centro Cultural a las poblaciones 
cosa de motivar diferentes  tipos de cultura por ejemplo nuestro Presidente recién 
mencionaba algo muy clarísimo porque esos son tecnicismos entonces nosotros vamos 
mas a lo sencillo en aportes de talleres, talleres se hacen súper importantes un taller de 
reciclaje alguien que enseñe  a trabajar  con cosas de reciclaje talleres son fantásticos 
para la gente  que esta iniciando en un momento de que estamos pasando por crisis por 
medio ambiente es importante hacer cultura en cuanto al reciclaje a que se formen 
también porque de ahí pueden hacer hasta inclusive pequeñas empresas a futuro con el 
tema del reciclaje o una fuente mas laboral. El tema de salir y hacer pequeños festivales 
en la cual podemos descubrir tal como se ve en el deporte  o en el futbol se hacen 
escuelas de futbol con diferentes barrios y nacen semillas buenas en el cual pueden llegar 
al futbol profesional, nosotros también podemos hacer esto a trabes de las poblaciones 
descubriendo algún cantante alguna voz y que al final se organice de tal manera que 
llegue al centro cultural una final que lleguen los finalistas y se haga ya, pero lo demás se 
puede hacer en las poblaciones juntarse y eso va hacer se va hacer mas conocido el 
Centro Cultural me pertenece yo también puedo llegar ahí y en cualquier cosa que 
podamos aportar a futuro tal como lo aportamos yo tengo desgraciadamente no tengo los 
apuntes del año pasado donde quedaron bastantes cosas que saque de esos talleres. 
Gracias.     
 
Director de Gestión Física, Sebastian Castro: solo comentarle que el trabajo que 
realizo la Sara todo ese material lo tenemos considerado dentro elaboración y formulación 
de algunas líneas de trabajo pero sin duda nosotros también sumamos otras instrumentos 
que  se han generado durante el periodo de operación del Centro Cultural pero debemos 
como de cierta forma estructura y formalizar lo que nosotros estamos haciendo en base a 
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la recopilación de  los antecedentes por ejemplo lo que elaboro Sara van haber aspectos 
que se van a destacar en esta reunión y en otros lados entonces validan de manera 
concreta leal tangible las reales necesidades de la comunidad y como usted bien dice se 
han hecho instancias donde el Centro a salido y se ha visto impactado de cierta manera y 
que bueno que así lo reconozca la gente porque eso también es como que vamos 
intentando buscar formas de poder acercarnos  ala comunidad. Acá atrás son parte del 
staff, de gente de Centro Cultural, esta Camila que es periodista y las otras dos chicas 
son parte de la mediación que busca ir a la comunidad y poder acercarse, salir desde el 
Centro Cultural a la comunidad a decir esto esta pasando en el Centro Cultural 
conózcanos interesante, vengan hacia nosotros. Pero debemos de cierta forma poder 
nosotros ordenarnos un poco, yo trabajo en el Centro Cultural, no soy de la consultora, 
trabajar y tomar ciertos elementos que nos puedan ayudar de forma optima a definir 
nuestras formas de trabajo para que lo entiendan y la in formación que ustedes aporten a 
estas líneas hasta estas cinco líneas de trabajo que se están proponiendo en esta mesa 
tienen que ver con un trabajo y las líneas de acción que nosotros en el centro estamos 
desarrollando. Como dice Camila también debemos enfocarnos en estas alineas y poder 
buscar los aspectos relevantes de cada una de ellas o si esta bien lo que se esta 
planteando se pueden construir de cierta forma para potenciarlo o modificarla. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: a la consultora le espera una tarea un poquito difícil 
porque hasta el momento desde afuera sin participar internamente de la gestión se ve de 
que es un centro que esta bien gestionado, yo diría que uno de los mejores de aquí por 
conformación Presidente pero para afuera se ve buena llegada de lo que se ve en línea 
general, lo que acabo de entender que van hacer un rediseño pero para el rediseño 
necesitan  tomar las tareas que en la actualidad ya están,  entonces  no esta muy 
equivocado el Consejero Joel cuando dice que hay que partir de algo donde esta porque 
las tareas tengo entendido de lo que van hacer que van hacer un rediseño una 
reingeniería y en base a eso un plan de gestión, debería de mejorar la gestión actual del 
centro  esa es la tarea que les espera como consultores y de ahí y dentrando en las líneas 
que proponen  ustedes en las cuales a nosotros nos están pidiendo opiniones en esta 
primera pasada,  hay una línea que se veo al menos yo lo que me a tocado sin estar al 
interior del centro y sin que yo  he estado  que se ve sin participar mucho la participación 
de de los colegios que es el eje número uno, parece que presentaron porque ahí es una 
buena inversión yo de repente ando bastante en locomoción colectiva y veo que los 
jardines infantiles están llegando ahí al centro cultural y constantemente en forma 
esporádicas y eso significa que hay un trabajo que se esta trabajando con los estudiantes 
de la comuna y  eso me parece muy bueno, he visto no solamente el sector municipal si 
no que mucha participación al particular subvencionado y eso se ve bien y ahí en el 
rediseño es una  de las líneas que habría que explotar bastante sin dejar las otras líneas 
más que nada porqués una buena inversión  e invertir en los jóvenes en los niños chicos y 
por el otro lado yendo a lo que algunas dudas que tengo con el plan general yo hable de 
algunas tareas que se están llevando con la actualidad con el rediseño se debería de 
tomar y sistematizar, no me quedo claro uno de lo Items, tal vez por la estructura porque 
también deberíamos de avanzar a las acciones y a las metas y con que recursos, yo creo 
que es bien principal para un rediseño para un plan de gestión tener claro el recurso y de 
donde van a salir esos recursos los recursos que se está n trabajando en la actualidad  y 
aquellas metas que se van  a lograr para obtener nuevos recursos de las distintas tareas 
en esos cuatro ejes que se nos mostraron.    
 
Expositor: la factibilidad técnica y presupuestaria es la que nosotros elaboramos 
posteriormente y presentamos esa factibilidad es parte de nuestro análisis, factibilidad 
técnica y presupuestaria de estas líneas de acción que se proponen de estas diferentes 
instancias de participación, que sean reales y otras que sean incansables. 
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: la primera reunión que están sosteniendo ustedes saber 
bien esa parte y saber bien si van a aplicar alguna metodología  que nos permita 
controlando eso si habrá futuro cuando ustedes entreguen su trabajo propiamente tal en 
este caso del diseño de gestión. 
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Director de Gestión Física, Sebastian Castro: se va a profundizar lo que usted esta 
señalando tiene que ver con la etapa posterior que viene, como dijo el Sr. Alcalde tiene 
que ver con el presupuesto que  se les asigna y una forma de poder nosotros pedir 
recursos es justamente teniendo un plan de gestión de respaldo., necesitamos tener x  
monto para poder alcanzar las metas y logros que nos proponemos para poder cumplir 
este plan de gestión y de es forma un poco validar el recurso que se esta pidiendo o 
buscar otras fuentes de financiamiento que a través del gobierno hay líneas que uno que 
puede postular y adjudicar proyectos para poder materializarlos e impactar directamente 
algunas líneas de educación por ejemplo en educación tenemos programas que estamos 
ejecutando hoy día que se va y barajaron directamente del gobierno, postulamos 
ganamos y estamos ejecutando el control de gestión del sistema considera una serie de 
indicadores que tiene que ver con el cumplimiento de las metas y objetivos y mas abajo 
también nos sirve a nosotros como poder monitorear como estamos gestionando el 
recurso humano si lo hacemos de forma eficiente o no a  través de indicadores que se 
levantan para poder determinarlo. 
 
Consejero, Esteban Contreras: yo también tuve la oportunidad de participar el año 
pasado junto al colega en esta instancia de participación del Centro Cultural, donde 
pretendían saber como hubiera mas participación social como la comunidad podía llegar 
mas al Centro Cultural y todos esos temas. También el año pasado participe en un 
encuentro cultural presidido por la Directora Regional la Sra. Nélida Pozo y de Cultura y 
siempre vemos nosotros que estamos desde abajo y siempre es casi lo mismo yo no le 
voy a cuestionar el trabajo que van hacer pero si el echo de que yo lo considero que 
nuevamente un diagnostico de las cosas que se han hecho cuando estuvimos con la 
Directora Regional, la mayor critica de todos los sectores que estábamos presentes en 
ese seminario eso, todos lo años tenemos que hacernos nuevo análisis, nuevo encentro 
para poder ver como poder ir desarrollando las cosas y después viene otra y otra pero 
nunca concretamos. El centro Cultural si bien lleva cuatro años ya esta cosa debería 
haberse echo hace rato ya, y también me llama la atención otra cosa que en la comuna… 
hoy día nos dan la instancia de poder hablar tanbien temas culturales nos encontramos 
con dos citaciones que existe un departamento de cultura y se lo dije ese día a la 
directora el Centro Cultural y e Departamento de Cultura, cuando debería haber uno solo 
y que pudiera acapar todo ese tema uno sabe que lo manejan con recursos de 
empresarios que aportan muchas veces nosotros la comunidad lo entendemos así 
muchas veces solamente para un lavado de imagen y no realmente para traer la cultura 
que la gente necesita. Si bien igual pagan para que vengan buenos artistas pero en el 
fondo uno eso es lo que siente entonces aquí nos encontramos con dobles y felizmente 
aquí tenemos no solamente el Centro Cultural hay otras instancias también de cultura, 
donde uno puede participar hay otros centros,  hay otros lugares donde uno   puede  ir 
consumir cultura. Y uno ve que siempre estamos  haciendo diagnósticos y mas 
diagnósticos para saber cosas que para eso hay equipos técnicos que trabajan también 
en estos centro en el departamento de cultura que podrían adelantarlos en la pega. 
Gracias. 
 
Expositor, Sebastian Castro: un poco decir que el trabajo de desarrollo el centro cultural 
versus el departamento de cultura son líneas de acción totalmente distintas tenemos 
público y intereses institucionales distintos pero luego se va a incorporar museo, se va a 
incorporar biblioteca y vienen desde la base desde el nivel superior poder premiar y como 
vincular y como no hacer que se choquen entre ellos eso tiene que ver nosotros como 
organización ordenamos el trabajo que se esta realizando, el centro cultural ya tiene un 
plan de gestión lo estamos actualizando ya pasaron cuatro años igual que el Pladeco se 
va actualizando. Par poder un poco lo dije un poco  atrás que para poder materializar el 
accionar del centro cultural se necesita saber desde afuera y saber que es lo que quiere la 
comunidad por eso en este plan de gestión particularmente se insiste la instancia de la 
participación ciudadana para que las ideas no salgan desde adentro y nosotros 
establezcamos ya esto es lo que tenemos y ustedes vean si les agrada o no les agrada, 
estamos siendo un poco mas proactivo en ese sentido y dentro también de las líneas que 
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tiene el gobierno y el municipio de participación ciudadana e incluir a la comunidad en la 
toma de decisiones y eso lo hacemos consultando a la comunidad, la comunidad a través 
ahora del COSOC, que son los representantes de ellos y por eso se hace este trabajo. Yo 
creo lo que se esta planteando como ir avaluando las líneas de cobertura los chiquillos 
consultores están  tomando los apuntes necesarios para o desgastarnos en esta y me van 
a permitir cambiar un poco la metodología que tienen preparada para ir avanzando de una 
forma mas rápida y poder ir evaluado ya salio un comentario lo que es la líneas de 
educación y podemos ver si tiene alguna otra opinión o no o si no vamos a ir avanzando 
que  para poder ir finalizando el trabajo. 
 
Consejera, Leonora Galaz: primero agradecer la oportunidad porque siempre hay una 
oportunidad en cuatro años y que tengan un plan de gestión ahora se permitan en u 
rediseño una reingeniería quizás considerando los cinco ejes, los cinco ejes interesante, 
educación, formación, participación comunitaria, patrimonio local, programación, se que 
muchos de ellos se han estado trabajando anteriormente pero mantenerlos los cinco ejes 
es muy interesante, por  todo lo que nosotros hemos visto desde las planificaciones 
estratégicas desde el mismo municipio y nos permite soñar, ya que nos dicen que no nos 
coloquemos limites soñemos. Como sueño yo, yo sueño con la representación a la 
ciudadanía que es el Consejo de Desarrollo y otras personas mas siempre hemos 
pensado que cultura desde la definición de cultura es todo casi todo, un San Antonio 
distinto, un San Antonio dicen que somos un pueblo, yo quiero mucho a este pueblo pero 
también quizás necesitamos avanzar en algunos temas, basura menciono Patricio dentro 
de lo que es Educación me refiero porque dentro del trabajo que dice ahí de las acciones 
habla de trabajos mas artísticos yo no se si es posible considerar otra área que no sea 
solamente artístico por ejemplo la cultura de basura no se donde entra en la formación ahí 
en educación extraescolar y desarrollo cultural no lo se, si se requiere  de otra línea ah í 
tampoco lo se, se habla de unidades educativas también yo no se si educativas públicas o 
privadas o ambas no lo señala no se si es bueno de repente señalarlo eso tampoco no lo 
se y en términos de trabajo culturales artísticos también considerar lo científico, yo no se 
si es parte de una  cultura ya que estamos todos con problemas hoy día ambientales 
problema de calentamiento global. Hay mucho trabajo dentro de las mismas instituciones 
escolares pero que también puede ser trabajadas quizás en una instancia un poco mas  
motivadora también apara los alumnos que están en las aulas poder salir a un centro 
quizás dialogar seminario, encuentro no lo se, pero seria como interesante. 
 
Tengo otras preguntas mas pero no se si es posible ir avanzando de acuerdo a las líneas 
que ustedes hay planteado.   
 
Consejero, Carlos Contreras: pidiendo perdón por el atraso tuve problema de 
enfermedad del niño, pero también quería hacer algunas acotaciones sobre al parecer 
este es un diagnostico que están haciendo otra vez, parecemos que tenemos una 
percepción diferente de las cosas. Me trae a algunas cosas que quisiera tener respuesta 
porque todo esto parte por una situación de trabajo que tienen ustedes de planteamiento 
pero también me quiero referir algunas cosas de todo esto de aquí me parece yo lo veo y 
hace lo ve la gente que como que hay una competencia entre el Centro Cultural y el 
Departamento de Cultura. También queremos ver que cultura no solamente es cine y 
canto y música., queremos ver como podemos como se puede sacar el Centro Cultural 
hacia la comunidad creo que hay una necesidad súper importante y se a dado demostrara 
que hay talentos acá en San Antonio en el teatro artístico, cultural y no ase ha explotado y 
vemos como un  grupo teatral de acá de San Antonio salido de los barrios esta a nivel 
internacional como Talitacum y los vemos que los grandes talen tos en San Antonio que 
no tienen espacio no tienen donde trabajar hay artistas que están en la calle porque no 
hay espacio y no se le han dado las oportunidades entonces como podemos buscar eso y 
llevar la cultura que no solo sea educacional ósea que no tan solo sea musical porque si 
nosotros vemos todas las acciones que se han hecho durante la mayoría del tiempo son 
artísticas en voz en grupo en banda y a la final vemos recuento que los trae, alcohol, 
droga, pelea entonces la cultura se va deregando, el enfoque que se le da quizás no es el 
que percibe la gente porque claro lo hacen con la percepción que sea cultura pero la 
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gente como no tiene cultura lo distorsiona entonces como podemos rescatar eso y sacarlo 
eso que esta la culminación de los eventos musicales que no se distorsionen. Ocurre 
también en las murgas en tiempo pasado agresiones, peleas pero creemos de que como 
se puede internalizar el Centro Cultural a la comunidad, la comunidad muchas veces no 
tiene recursos para ir a eventos que tiene el centro cultural, no tiene lucas para 
locomoción hay eventos muy buenos que pueden ser masivos pierden triplicar  la cantidad 
de público pero la gente no va porque no tiene  luca pero seria súper importante pero que 
ustedes bajaran a la comunidad a decir sabe que queremos trabajar con este grupo tal día 
en tal  oportunidad vamos hacer danza, y teatro una cosa que se proyecte en el  futuro 
para que la comunidad sepa y valorice el trabajo que están haciendo porque de repente 
encerrados entre cuatro paredes si bien es bueno el trabajo que hacen ustedes que  no lo 
ponemos en duda no toda la gente tiene la oportunidad de verlo. 
 
Consejero, Joel Muñoz: parece que estamos bajando ya nos costo llegar un poquito a lo 
que queríamos porque ellos lo que necesitan es la visión de la realidad que tenemos 
nosotros para poderse llevar y a partir de ahí hacerlo su plan ya mas especifico y lo dijo 
Patricio endenantes y ahora lo dijo Carlos y me acoto aquí la colega de que  tiene que 
haber itinerancia el centro cultural tiene que llegar al barrio y esto tiene directa relación 
con el tema  de la educación extraescolar el desarrollo  cultural, porque lo digo yo porque 
no puede haber un centro cultural solamente para el plan cuadrante del área de sitio 
porque los estudiantes los jóvenes los escolares se demoran en llegar a su lugar por el 
tema que no es como uno quisiera en otros países que el aula educativa este a una 
cuadra dos o tres cuadras aquí hay que atravesar toda la comuna y a veces otras 
comunas, los escolares se demoran en transporte una hora en llegar a su lugar de destino 
se van oscurito y después que naturalmente que vuelven y es otra hora mas y ahora con 
esta tema de las jornadas de la educación completa tienen actividades ahí y como son se 
ha modificado no ha habido claridad con el tema de la educación y el nuevo proyecto 
educativo para el país que quedo como congelado en esa parte de los temas 
extraprogramáticos de que no tienen que haber tareas para la casa, ahora los escolares 
igual llegan con tareas para la casa porque dicen no si no mandamos tareas para la casa 
pero si el instructivo que hay de que quien no termina su actividad de tareas de e 
ejercicios en el horario escolar lo tiene que terminar en casa al final yo creo que el mas 
del 50% lo termina en casa porque no decir 70, 80, entonces insisto de que es solamente 
el centro cultural para el plan cuadrante y todos aquellos que quieran desarrollar 
disciplinas es por iniciativa naturalmente del escolar del alumno y con el compromiso de 
los padres tienen que haber padres dispuestos prácticamente de toda la tarde a lo mejor 
para  ir a dejar y buscar porque hay que considerar que en los colegios hay actividades 
extraprogramáticas también sobre todo en los colegios de subvención los particulares 
subvencionados o no subvencionados particulares en términos generales entonces hay 
todo un tamazo en ese sentido y dn Patricio habla y Carlos también lo planteaba que  
vamos hacer cultura es todo cultura  a lo mejor uno dice la basura oye como va hacer la 
basura cultura, pero es verdad como le enseñamos a la gente a lo mejor tener cultura del 
aseo siempre lo hemos hablado que la ciudad es mas limpia no es la que se hace mas 
aseo si no que la que menos se ensucia lo repetimos, lo repetimos hay planes a veces de 
propaganda de aseo cuide su frente habitacional pero como reciclamos algunas cosas 
existe la posibilidad no se si es cultura o no se si extra al alcance de ustedes de reciclar 
algunas cosas en neutros hogares no se, entonces hay todo un tema pero me quiero 
quedar con el tema de que esto tiene que ser itineranste como decían los otros colegas 
que tiene.. y como les dije yo como representante de derechos humanos también, yo 
quiero preguntar si están considerados aquí nichos en el centro cultural ósea espacios o 
en clave en el centro cultural definidos con respecto algunos temas importantes no se 
como se puede ver en la provincia en la comuna, cuales son los temas mas importantes 
como para que tengan su expresión permanente en el centro cultural, yo por ejemplo digo 
que soy el comité educativo de derechos humanos digamos por todo lo que paso aquí en 
San Antonio históricamente por el tema de la dictadura la represión y todo eso, hay una 
cultura casi… porque hay gente muy antigua que hoy en día tenemos de los 65, 70 a lo 
mejor mas años que vivimos esa época y lo que queremos es que haya un vinculo entre 
eso y las nueva generaciones que no lo hay ósea en concreto no lo hay, salvo algunas 
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experiencias en Santiago y en capitales de provincia de regiones amas importantes, si va 
a ver yo lo que pido por ejemplo desde mi punto de vista de interés que haya un espacio 
aunque sea pequeño habido si ocasionalmente exposiciones y han estado casi dos 
meses, el museo de la memoria estuvo aquí hay muchos en ese sentido y mucho que 
poder y justamente anote ahí el tema del rescate del la memoria histórica y en ese sentido 
no se si estarían considerados algunos temas, según la relevancia que pueda tener en la 
zona.      
 
Presidente, Alcalde: estimados, haciendo un resumen  en relación a las in quietudes que 
ustedes han planteado yo creo que hay que rescatar lineamientos tales  como el fortalecer 
la y itinerancia de talleres específicamente y en términos de actividades culturales de 
mayor envergadura no pueden descuidar que todas esas actividades de mayor 
envergadura tienen todo u  equipamiento técnico que va detrás que o siempre se pueden 
aplicar instalar en espacios públicos, en consecuencia reitero rescato lo que es la 
itinerancia el fortalecer la itinerancia de talleres esencialmente vinculados con los 
estableciéndoos educacionales y yo creo que a lo mejor el tiempo no ha permitido 
indicarlo pero existe justamente un convenio de trabajo con el sistema educación incluso 
hay una profesional dentro del centro cultural que trabaja vinculado con los 
establecimientos educacionales para fortalecer justamente esa línea con todos los 
establecimientos no solo particulares subvencionados si no que municipales, 
subvencionados y particulares todos sin distingo sin discriminación de la provincia porque 
recordar que este centro cultural tiene una cobertura provincial no solo comunal   
tendríamos  que ir  a la génesis  como se logro este proyecto y porque esta en esas 
condiciones  porque la política de la Presidente de la Republica en su primer periodo  
estableció determinadas  condiciones. Se construye se financia un centro cultural que no 
solo cubra con su quehacer la comuna si no que la provincia donde se encuentre. 
 
Segundo, tiene que ser co administrado, entre el municipio y una corporación cultural, 
tuvimos que crear la Corporación Cultural para que  posibilitáramos la aprobación del 
proyecto del financiamiento y su ejecución, si nosotros no hubiésemos creado la 
corporación no estaría el centro cultural, no abrían dado el pase. Se plantea que existe 
competencia entre el Centro Cultural y  el Depto. de Cultura, no es así porque tienen dos 
líneas de trabajo absolutamente diferentes. Se esta viendo con la nueva estructura 
municipal que esta en desarrollo y que debiéramos presentarla al Concejo de aquí a fines 
de año, el poder unificar toda la estructura del área de cultural bajo una sola dirección 
pero eso es un proceso a continuación, entonces rescato en términos de lo que ha 
expresado Patricio. La Sra Leonora, dn Carlos, Esteban y dn Joel, en el sentido de que 
hay que fortalecer la itinerancia de talleres, segundo en la línea educación hay que 
incorporar una sublinea que es la misma de histórica que se genere ahí dentro de un plan 
de trabajo que son los lineamientos centrales que yo he capturado. Ahora en términos de 
de medio ambiente mencionar que existe un programa de trabajo ambiental de reciclaje 
en las escuelas, no solamente en las escuelas si no que también entonces hay un 
proceso, pero que de igual manera en la línea educación pueda  haber ahí una sublinea 
ambiental, rescatamos reitero itinerancia, fortalecer la línea de educación en dos 
sublineas como es la memoria histórica y cono es el tema ambiental que permita 
justamente proyectarlo con el tiempo. Eso en términos generales.   
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: Solo complementar dn Omar, que el 
centro Cultural como pertenece al municipio trabaja en forman transversal con todos los 
programas que están insertos en el municipio como bien dice el Sr. Alcalde se encuentra 
la Dimao con su gestión ambiental donde hemos hecho talleres de re ciclaje y como poder 
utilizar estos elementos para poder ser utilizados en otras  funciones como maceteros y 
cosas así se han hecho, huertos urbanos, también trabajamos con el programa de 
Asuntos indígenas de discapacidad y hoy todos los programas que son parte de la la 
gestión institucional y somos un colaborador permanente en ello tenemos el espacio y por 
ejemplo el centro de rehabilitación de la 30 de marzo se trabaja con ellos hacemos teatro 
con ellos y presentan sus obras en el centro cultural,  como espacio y los talleres que 
nosotros proponemos a la comunidad tiene que ver con reforzar algunos elementos que 
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detectamos como necesidades consultamos a la comunidad que es lo que ellos quieren 
como talleres que pueden ser de forma recreacional pueden ser talleres de forma que 
tengan contenido de formación, para poder tener mas habilidades para poder desempeñar 
algún arte de  mejor forma técnica también están vinculados de esa forma quería 
complementar solamente esa línea de trabajo transversal que tiene el centro cultural no 
solamente con esta institución  si no con varios entes que están en la provincia. 
 
Paulo Urrutia: quiero decir que hay elementos de diagnostico que nosotros también 
identificamos la primera etapa que tiene que ver con el concepto de lejanía del atributo de 
lejanía que se ve del centro cultural el tema de cultura en la orgánica municipal que ya 
esta en un escenario concertado o que va a ser parte del plan de gestión, el tema de la 
accesibilidad también es parte del escenario concertado y que va hacer parte del plan de 
gestión futuro también es parte de la solución en la mejora en el plan de gestión.  
 
Presidente, Alcalde: la consejera Leonora Galaz, nos ha planteado van a plantear las 
otras líneas. Yo quisiera junto con dejarlos trabajando en esta materia pedirles las 
disculpas del caso me están esperando en la alcaldía en otra reunión y a las ocho tengo 
que estar arriba en Abarrancas así que son los riesgos propios yo le quisiera pedir a 
nuestro vicepresidente que pueda seguir dirigiendo la sesión del consejo, muchas gracias 
estimados señores consejeros.        
 
Expositora: vamos a seguir entonces con la siguiente línea de manera que ustedes 
puedan hacer comentarios. 
 
La segunda línea es formación acá están los talleres y el intercambio cultural la idea es 
que podamos ver si quieren hacer algún comentario especifico sobre esta línea. 
 
Consejero, Esteban Contreras: estaba analizando, ustedes manejan un catastro de las 
organizaciones culturales que existen en la comuna y en la provincia como dijo el alcalde 
el centro cultural abarca toda la provincia con recursos comunales pero abarca toda la 
provincia. 
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: existe un enlace en nuestra pagina 
wueb que se llama red litoral y ahí toda la gente que tiene interés de participar que son del 
ámbito de gestores culturales, artistas, artesanos etc, se inscriben ahí. Sin embargo 
también queremos dar le una vuelta a este catalogo y porque no todos tienen acceso a la 
Internet para poder potenciarlos pero contamos con una muestra bastante significativa. 
 
Consejero, Patricio Hernández: mira en intercambio  cultural en ese ítems yo creo que 
aquí  se han visto bastante eventos que se han echo organizaciones privadas como por 
ejemplo el conjunto folklórico Puerto de San Antonio a echo un trabajo con traer gente del 
folclor de otras naciones inclusive, yo creo que debiera asumir el centro cultural eso 
mismo que te hace un simple con junto y hacer un intercambio también con diferentes 
regiones de nuestro largo país, sabemos que tenemos diferentes modalidades folclor a lo 
largo de todo el país entonces eso también nos ayuda a saber y hacer un intercambio de 
esa índole con gente nuestra ósea seria súper enriquecedor para todos no tan solo para 
los escolares hasta el adulto mayor llegar a ver este tipo de intercambio a través desde 
Arica a Punta Arenas, hasta Chiloé donde hay folclor bastante interesante que rescatar y 
eso también pasa a ser una  cultura, me voy a ir ciñendo simplemente en otras materias.  
 
Expositor: para complementar lo que dijiste tu, el tema del intercambio cultural también 
apela a complementar a potenciar pero también las experiencias pueden potenciar las 
experiencias de acá y conocer otras líneas de trabajo y así construir una historia que se 
pueda vincular.    
 
Consejera, Leonora Galaz: en el tema de formación una consulta solamente talleres se 
puede considerara en esta línea de trabajo como  formación, no se si hay otra línea que 
pueda ser seminario, conversa torio encuentro no lo se, porque la metodología de talleres 
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es distinta a las demás y lo otro dice ahí potenciar el desarrollo artístico y vuelve a 
centrarlo en el tema artístico y no se abre a otros desarrollos culturales podría abrirse un 
poco mas a ese tema y la otra situación de los intercambios culturales me parece muy 
interesante lo que acaba de mencionar el profesional porque la experiencia no solamente 
puede ser dentro de la provincia intercomunal es si no que también en inter locales, 
Bellavista que tiene su propia cultura de forma como se relaciona. Así, la fiesta del Barrio 
pero mas que una fiesta en si tiene que ver  con la formación y ahí también Bellavista las 
Viudas, Tejas Verdes  que tiene todo el Centro de Desarrollo pesquero artesanal el 
Chinchorro si bien es cierto actualmente los recursos naturales han disminuido pero sin 
embargo tiene una historia y quizás no nos conocemos entre todos nosotros vinculados 
un poco con la identidad pero lo voy atender del punto de vista de la formación y desde la  
formación podríamos no se si es posible desarrollar esas arreas que estaba planteando y 
también una parte mas adelante se relaciona con la participación ciudadana. Mira en 
participación ciudadana que mas adelante lo vamos a ver pero de un  punto de vista de 
formación nosotros siempre incluso la Unión Comunal la hemos conversado con la 
presidenta que esta presente la Sra. Solange Guerra, que comos nosotros logramos 
aumentar la participación pero desde la formación porque vemos que cada vez ha ido 
disminuyendo y yo no se si se puede agregar acá en algún taller especifico o quizás una 
línea distinta no lo se.     
 
Director (s) de Gestión Fisica, Sebastian Castro: lo que usted señala es súper 
atendible tal vez el nombre en el Item talleres no es muy apropiado a lo que se quiere 
extender la definición un poco dice que existen diferentes tipos de poderes enseñar 
existen diferentes tipos de encuentros como se pueden realizar, eso sin duda se realiza y 
tenemos que ver de que forma modificarlo y que se entienda desde ese concepto esa 
forma mas amplia.  
 
Consejero, Esteban Contreras: en cuanto a lo que hablaba el colega recién Patricio, el 
tema de lo que hace ese grupo folclórico San Antonio, es porque ellos participan en la 
mesa del folclor que tiene el departamento de cultura entonces de repente varias acciones 
estamos como igual en le fondo  mezclando lo que hace el departamento de cultura ósea 
por eso yo insisto que aquí debería a ver un solo ente cultural en la zona esto de existir 
dos también nos lleva a eso y lo tratamos esa vez yo con la Sra. Nelida Pozo y uno ve  
que no debería ser así, debería haber un solo ente de cultura en San Antonio, que maneje 
todos estos temas porque por eso encontramos con esto porque siempre vamos a tirar 
ideas, vamos a tirara cosas pero ya lo esta haciendo el departamento de cultura. 
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: bueno ya el Alcalde dijo se menciono 
que son líneas totalmente distintas el Puerto de San Antonio, ellos por la trayectoria que 
tienen gestionan poder traer distintos folclores de distintos países y eso lo realizan de su 
forma. Pero tanto el grupo folclórico forma parte de San Antonio nosotros hemos 
compartiendo escenarios porque también hay que sacarse un poco de la mente de que un 
grupo, una banda o alguien pertenece a un departamento o alguna institución son 
totalmente libres y ellos se pueden presentar en cualquier escenario solo para aclarar que 
el artista el  músico o quien sea tienen la facilidad de presentarse en  el escenario. 
 
Consejero, Esteban Contreras: hablo en el contexto de actividades, actividades que ya 
esta haciendo el departamento de cultura ósea el centro cultural el hacerla va a ocasionar 
más ese tema de divisiones de competencia.  
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: tal vez en el plan estratégico considerar lo que dice el 
Consejero Esteban porque de una u otra forma a pesar que nuestro Alcalde dijo de que si 
se iba a estructurar eso para que aparezca mas coordinado pero en el trabajo también se 
podría incorporar alguna línea o algo que tiene da a no confundir porque yo creo que un 
poco de  confusión por el momento porque cada vez se tiende a trabajar amas unificado, 
eso por un lado y lo otro en cuanto a los distintos grupos en la acción de realizar instancia 
con organizaciones en realidad hay bastante organizaciones como puso así el ejemplo el 
consejero Patricio hay algunas organizaciones de que trabajan o quieren trabajar, yo 
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pertenezco a dos una que es los grupos indígenas que acaba de mencionar que ya están 
trabajando tal vez incorporarlos mas dentro del plan pero también hay otro agrupación 
como raíces del puerto por ejemplo que ellos siempre están buscando un espacio como 
para poder trabajar en la parte de patrimonio cultural y ellos han hecho unos trabajos 
independientes también entonces incorporara a todas esas agrupaciones que si quieren 
trabajar en lo que es cultura del patrimonial de San Antonio y tengo entendido que han 
estado trabajando con algunas fundaciones también incorporarla mas dentro del Plan 
Estratégico por eso yo preguntaba por la parte final que me dice que viene a posterior.    
 
Expositora: haciendo referencia de lo que decía endenantes, bueno acá también es 
importante decir que nosotros cuando partimos este trabajo no realizamos un diagnostico 
como tal porque existían varios diagnósticos que es lo que se mencionaba al comienzo 
que han participado de otras instancias entonces agarramos todo eso trabajamos en base 
a ello y lo presentamos tanto a la directora como a los trabajadores del centro cultural 
para ver si faltaba algún elemento y partiendo de eso hemos seguido trabajando entonces 
cuando decimos que esto no es un diagnostico nos referimos  eso y hay un diagnostico 
echo y lo que nosotros buscamos  con estas instancias es poder generar herramienta que 
le sirvan principalmente a los trabajadores y trabajadoras del centro cultural para guiar su 
trabajo diario por eso es un plan de gestión y la idea de que ustedes como COSOC 
puedan trabajar en el es que puedan hacer sus aportes  para orientar precisamente ese 
trabajo. Ahora  con lo que mencionaba con el departamento cultural esto nosotros lo 
teníamos considerado en este diagnostico que digo porque ha salido mas de una vez y lo 
tenemos concertado como un escenario es decir hay un escenario donde están unificados 
que es el mismos alcalde dijo que se va atender esa unificación y hay uno en el que sigue 
en camino en donde se ha mencionado antes tiene líneas distintas pero hasta ahora el 
camino mas seguro y por lo mismo porque lo ha dicho el alcalde es que haya una 
coordinación y un trabajo unificado eso como para aclararlo que sea algo que este claro 
que debería suceder insisto como lo dijo el alcalde ya es algo que se supone que es lo 
que debería suceder. Entonces quisiera si hay alguna otra idea o algo complementario a 
la línea de cobertura yo ya anote lo de los talleres que no sean solo talleres sino algo más 
amplio y además algo lo que han mencionado otras agrupaciones que pudieran estar 
interesados. 
 
Consejero, Joel Muñoz: antes que pasen para quedarme con lo último que tu expusiste 
que haya una definición de propósito y actividades entre las dos organizaciones porque 
las dos son necesarias, pero si bien definidas para que no pase una actividad de aquí y se 
repita acá porque va a cumplir el mismo objetivo y va hacer una generación inoficiosa 
recurso por una parte e un 50%, si tiene actividad  aquí y tiene acá es como estar 
comiendo en los dos lados los grupos folclóricos o que sean de allá o que sean del 
departamento cultural que definan bien sus áreas de influenza. 
  
Expositora: si, también lo anote, vamos a pasar a la siguiente, participación comunitaria 
que aquí ya había mencionado la señora Leonora, la idea es que podamos ver pasos en 
concreto tanto de participación, redes de contacto y desarrollo cultural territorial. Así que 
abrimos las palabras a lo que puedan acotar.    
 
Consejera, Leonora Galaz: en participación comunitaria, bueno lo mas importante de 
todo esto que siempre hemos conversado con la señora Verónica, ustedes ya tienen las 
personas que están permanentemente asistiendo sin embargo hay una cantidad de 
personas que no están asistiendo y  desde ese punto de vista y por eso hablaba de la 
formación aumentáramos la formación  en el tema educativo desde el inicio para saber si 
podemos tener algún impacto mas adelante. Y allá en as personas adultas se viene muy 
bien dentro de la participación ciudadana cuando se de lo que se propusieron los 
consejeros Joel, la Sra. Solange que fue la itenerancia, no se si a través de la itinerancia, 
la itinerancia quizás ira de un punto de vista no solamente de ejecución de actividad o 
taller si no que la itinerancia también es como hacen ustedes no se si talleres o otra 
metodología pero de motivación de poder quizás abrir los ojos porque de repente, mira 
todos nosotros tenemos que trabajar y cual es el tiempo que podemos dedicar quizás a 
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soñar y quizás  muy poco pero sin embargo podemos buscar espacio, tiempo que 
podamos lograr que la cultura no sea como ubicada en dependencias si no que sea una 
cultura físicamente en independencia pero que este en el corazón de  todos nosotros 
porque en el fondo buscamos gente que este en el corazón. El centro cultural no llega al 
corazón de todas las personas las personas como lo dijo Esteban y otras personas y yo 
se que también ustedes lo saben pero es como logramos establecer esa pasada pero ahí 
le voy a pedir que si de repente pudiéramos incorporar mas que en contacto un trabajo 
directo con organizaciones madre que ya existen como por ejemplo las uniones 
comunales. En la Unión Comunal de Juntas de Vecinos que esta presente nuestra 
presidenta también lo ha planteado como un tema importante a tratar y quizás tener 
reuniones directa con las uniones comunales como juntas de vecinos y  como también 
club de adulto mayor u otras uniones comunales mas de las que existan deportivas u 
otras, quizás sea bueno porque los dirigentes también saben que es lo que esta pasando 
con su sector. 
 
Consejero, Esteban Contreras: en cuanto a la participación ciudadana tiene que ver 
también con el echo de ir a presenciar actividades al centro cultural o como el centro 
cultural se involucra con la comunidad y bueno la primera parte si bien, uno para poder 
acceder al centro cultural hay que ir a la calle Independencia a retirara las entradas y los 
que pueden por Internet pueden imprimirla pueden hacerlo pero no  toda  la gente puede 
hacerlo en los talleres que estuvimos  con Sara se hablo de eso y nosotros 
recomendamos acercar quizás esas invitaciones mas a la comunidad ósea esta la oficina 
de turismo que esta ahí e el centro esta a la pasada de todo el  mundo esta al frente del 
paseo donde transita mucha gente que es mas fácil llegar o los consultorios también 
habíamos dicho a lo mejor poner ahí puntos de entrega de, entrada para que la gente 
pueda acceder al centro cultural pero también esta el echo como llegar al centro cultural 
para mi es fácil a mi papá le encanta ir al centro cultural pero ya son adultos mayores no 
tenemos versículo y tomar locomoción de vuelta después de una obra cuesta un mundo 
hay que bajar para el centro de barranca o simplemente caminar y no todos pueden hacer 
eso  entonces igual cuesta de repente que la gente pueda participar como decía el colega 
generalmente los que participan son los vecinos yo voy generalmente al centro cultural y 
conozco varios personas que van y viven cerca del sector y que pueden hacer caminan 
dos tres cuadras y llegan pero no todo es así. Y lo otros que me llama la atención abajo 
donde dice desarrollo cultural y territorial potenciar iniciativas culturales de la comuna se 
supone que el centro cultural se trabaja provincialmente entonces mi pregunta también 
abarca la provincia aporta con re cursos apara que este centro cultural siga manteniendo 
solamente las empresas que están asociadas a la corporación son las que aportan.            
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: el financiamiento del centro cultural 
es un 25%, del gasto que el centro tiene sale desde el municipio el restante esta entre la 
corporación y las diferentes líneas de programas que bajamos y que aterrizamos. Donde 
podemos nosotros un poco rescatar como podemos alimentar a la provincia es justamente 
cuando nosotros formulamos o los proyectos y los postulamos al gobierno el impacto el 
alcance que tiene se mide desde el nivel provincial y obviamente ahí se rescata y la 
evaluación de estos proyectos tiene un impacto que lo pondera de buena forma se 
pueden materializar los proyectos que se formulan y se postulan para adjudicarlo. 
 
Consejero, Esteban Contreras: Y entonces de potenciar las iniciativas culturales de esa 
fuente que ustedes bajan genialmente canalizan para gente de la comuna de San Antonio 
pueda acceder a esos fondos me imagino como nosotros potenciamos las actividades 
culturales si no que a través de dinero dándole los insumos necesarios para que las 
agrupaciones ya sea de teatro de canto o bandas musicales puedan tener los insumos 
necesarios para poder desarrollar su obra.   
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: también existen fondos que salen en 
fondo de iniciativas culturales que tiene este centro cultural y que se extiende a la 
comunidad que tiene que formalizar sus proyectos culturales puede ser que lo utilicen 
para la construcción de un disco o dar un  ejemplo o plasmarla en un disco de esa forma 
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se puede ayudar y aportar artistas que puedan emerger. Tos el tema cultural hay que 
mirarlo de una manera colaborativa se están generando muchas redes de los centros que 
existen en la provincia de echo mañana tenemos reunión nos vamos a reunir y ahí vemos 
como podemos ir un poco exportando el producto local a las distintas comunas y también 
existen otras instancias donde el centro cultural participa y nos están invitando hacer parte 
de estas redes pero ya a nivel un poco regional están invitando a Villarica, Pucón 
entonces un poco también el tecnicismo es corredor el corredor remite tomar artista local 
y llevarlo a distintos centros culturales y de esa forma poder ir rotándolo y que se 
visibilicen y puedan conocer distintas experiencias y los mismo con otros artistas  de otras 
comunas que llegan acá en San Antonio. 
 
Consejero, Ricardo Álvarez: la inquietud mía que  yo quiero hacer es la participación 
ciudadana la parte de difusión que es lo que pasa aquí en San Antonio pedimos por decir 
tres sindicatos de locomoción colectiva marcar los autitos que seria una alternativa y la 
otra que cada dirigente fuera al Cultural y nos dieran una papeleta y nosotros 
supongamos que ustedes nos den 10, y esas 10 nosotros pegarlas en la población en 
todas las cuadras porque hay harta gente que esta interesada  y como dice rescatar la 
idea de Esteban es colocarle locomoción a la gente porque muicha gente que es lo que 
pasa Bellavista formar un punto en las Lomas formar otro punto donde sale la micro y 
donde los deja porque que es lo que pasad no podríamos juntar Bellavista con un poco de 
gente de la Lomas en los Cerros, Cerro Alegre ir por todos lados. Esa es la parte más o 
menos que yo quiero acotar.   
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: es súper bueno lo que ustedes 
mencionan esta necesidad a sido detectada y estas instancias es fundamentar porque ya 
habíamos hablando de poder contratar un bus de acercamiento y que nos va a permitir ir 
con este bus como propio a buscar a distinta gente de distintos sectores desde la 
provincia y esto nos valida a nosotros y lo que estamos pidiendo esta dicho de ustedes. 
 
Consejero, Patricio Hernández: hay dos cositas quiero complementar algo que se sale 
del marco ahí pero para mi es cultura, el financiamiento municipal que tu mencionaste es 
el 75%,  eso significa que el otro 25 es de la empresa privada o hay otro porcentaje que 
viene de otro estamento.  
      
 Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: actualmente el centro cultural son 
mas o menos 450 millones de pesos que sale moverlo anualmente ese 75 %, 70% por ahí 
lo inyecta el municipio y el resto de la figura de la corporación los agentes que están ahí 
aportan cuotas y algunas empresas que son mas grandes aportan capital para poder 
destinarlos a programación o a esta líneas de educación de esa forma poder ejecutarlas y 
además tenemos otro porcentaje que vienen desde las líneas de los proyectos que 
nosotros nos vamos adjudicando  
 
Consejero, Patricio Hernández: ósea que cuando se menciona de poder solicitar 
mayores recursos para hacer este plan esta gestión, estamos hablando que va a tener 
que salir el grueso de esto va a tener que salir del financiamiento municipal. Porque no 
creo que vallan a aumentar las cuotas ni el tema con el privado. 
 
 Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: tiene que ver también un poco el 
monto como que siempre esta fijo, tiene que ver un poco  donde uno va colocando el 
huevito a la canasta para hacer de mejor forma y optimo el gasto por ejemplo si vemos 
que realmente estamos gastando mucho tal vez en algo que no impacte tanto la 
comunidad le podamos dar alguna vuelta y destinar de tal forma de aportar en otras 
dimensiones.   
 
Expositor: quiero acotar algo respecto al financiamiento en el diagnostico que nosotros 
elaboramos que es el diagnostico interno hay una proyección de inestabilidad de ingresos 
porque en la orgánica municipal va a funcionar el museo y la biblioteca con un costo 
asociado al área cultural del municipio entonces nosotros estamos en una línea, un 



*********************************************************************************************************** 
CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL DE SAN ANTONIO     SESION EXTRAORDINARIA  Nº01/2017     Pagina 19          

  

escenario concertado además de potenciar el financiamiento privado en este caso el que 
dice usted es casi el 75% que alcanzo el último año como tendencial el presupuesto 
municipal, nosotros apelamos que hay una mayor participación privada cosa de nivelar 
estos vaivenes que pueda tener el presupuesto municipal por temas políticos contingentes 
como el que señale.   
 
Consejero, Patricio Hernández: estoy bastante al tanto de las corporaciones estoy en 
plan de desarrollo de una presentación de una futura corporación acá en San Antonio, así 
que por eso me interesa bastante el tema. Bueno lo que es el aporte a la difusión 
propiamente tal ustedes se han dado cuenta de que aquí en San Antonio llega un circo, 
viene un cómico o un humorista como le queramos llamar y se entere casi todo San 
Antonio, en un par de días dos o tres días que el bombo fica va a estar ahí en el Estadio 
Municipal, yo creo que la buena difusión también hace un perifoneo yo creo que no creo 
que vallan a tener problemas de sacar un permiso municipal para perifonearlo. Así que yo 
creo que esa pueda hacer una herramienta e inutilizable en ciertos eventos que nosotros 
queramos convocar la atención masiva de la comunidad.    
 
Consejero, Carlos Contreras: yo quería hacer dos acotaciones de los 450 millones de 
pesos son los que se están moviendo para el pago de honorarios. (Sebastian responde 
no), Consejero: viene todo en la canasta ahí, eso para clarificar algunas situaciones. Se 
esta pidiendo un aumento del ítems de los recursos (Sebastian responde no), Consejero: 
entonces quieren trabajar con los mismos 150 millones. 
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: es que dependiendo necesidades que 
nosotros tengamos y de acuerdo a la realidad que  podemos obtener, saber en que poder 
distribuir gastos que nosotros tenemos no estamos pidiendo mayores ingresos o menor 
ingreso viendo como nosotros debemos poder conseguir los objetivos del centro cultural a 
través de un plan de gestión obviamente que para poder materializarlo necesitamos poder 
y tener recursos, pero como dice Pablo existen a veces distintos gente que se escapan a 
la gestión y a lo que tenemos no somos un estamento público mixto que hoy día el alcalde 
tiene dentro de sus misión poder destinar una mayor porcentaje a lo que es cultura porque 
no es solamente el cetro cultural, tiene que poner huevitos en el museo, en el 
departamento de cultura y asi en distintos tipos del ámbito cultural.  Que pasa si cambia el 
escenario se nos mueve el alcalde puede ser que la otra persona que venga puede venir 
con otro pensamiento y decir ya este porcentaje que esta destinado a  contrata lo voy a 
reducir ahí se puede ver afectado la ejecución y la operación del centro o que le interesa 
por ejemplo potenciar la construcción y esa es una amenaza que es real, lo mismo pasa 
con el agente con la corporación la inestabilidad del país puede detonar una baja con su 
aporte y también va a impactar a la operación del centro cultural, dentro de las líneas que 
existe ahí me parece que es la última de programación viene el tema de la gratuidad, en 
gratuidad es un plus y un costo que tiene la organización para poder entregar todos los 
servicios que están a la comunidad de forma gratuita no se cobra por ninguna actividad 
hoy lo podemos hacer sabemos que puede impactar que algún futuro si se cambia el 
escenario debiésemos cobrara o no que se yo, pero hoy el foco que tiene y el horizonte 
que se tiene en el centro cultural es que todas las actividades que se desarrollen en el 
centro cultural son de forma gratuita.    
 
Consejero, Carlos Contreras: en base a todos los argumentos que usted me esta dando 
nos esta dando en estos momentos con mas aún nosotros se nos vienen a la cabeza el 
porque no hay una unión en el centro cultural y el departamento de cultura porque eso 
nos viene a ratificar que si hay un cambio de autoridad se podían perder algunos 
beneficios, seria el caos del centro cultural que si mas adelante  tendrían que cobrar, 
porque estamos hablando de recursos y si no hay recursos a posterior menos gente 
tendría la posibilidad de ir entonces por eso a nosotros se nos viene a la cabeza que se 
podría unificar el centro cultural con el departamento de cultura que seria súper 
importante, no entiendo de porque están trabajando dos líneas distintas o dos líneas 
paralelas cuando deberían trabajar en un pura línea si la cultura es una sola, a nivel 
internacional eso es mas menos lo que se pueda rescatar y lo ,otro acerca del transporte 
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seria  importante que por último que se consiguiese de vuelta de vuelta porque de vuelta 
es el caos a la salida por ejemplo imposible encontrara locomoción para Bellavista e 
imposible locomoción para las lomas y para que decir los pueblos mas lejanos Lo 
Gallardo, San Juan además que no tienen la posibilidad de v venir 7yb eso a sido enfático 
porque no tienen locomoción de vuelta al menos que tengan vehículos particulares, seria 
pedir de vuelta que tuvieran acceso a la locomoción la comunidad.   
 
Expositora: algo importante es que nosotros vamos hacer este informe con todos los 
gastos que vamos a decir este punto por ejemplo de participación comunitaria se deberían 
destinas mas gastos o se debería destinar mas difusión o menos difusión y la idea es que 
se pueda justificar el gasto y redistribuir por eso se dice como nos e trata de si estamos 
pidiendo mas o menos plata y además de esos también hay que poner ojo de donde salen 
los recursos entonces la municipalidad ahora va a tener otra instancias culturales que 
también va a necesitar gastos como se va a cubrir ese gasto justificado del centro cultural 
mediante que se cubre y por eso Paulo mencionaba  que una de las cosas que también 
hemos ido evaluando es que los actores privados que hoy día participan puedan generar 
un mayor aporte o buscar otros actores, entonces eso también esta considerado en 
términos generales y como decía lo del departamento de cultura y lo de del centro cultural 
también es que exista coordinación y eso también incluye la  materia presupuestaria. Hay 
algún otro comentario en participación comunitaria. 
 
Consejera, Leonora Galaz: dentro de todas las preguntas una inquietud primero felicitar 
a la participación que ha tenido nuestra colega, nuestro consejero porque el que planteo 
el tema de la movilización y los que mas se han sumado y bueno que también lo tenían en 
proyecto, pero también no se si es posible mirar una línea también  de línea de colectivo, 
porque también es posible comprara quizás ojala pero también que también tengamos 
línea de colectivo quizás un convenio porque ellos definen sus líneas, los sindicatos 
definen donde van a ir a trabajar y el permiso lo obtienen del municipio entonces en una 
de sa podrían trabajar esas líneas y quizás a mi también van a estar contento porque van 
a tener gente personal ahí que va a estar necesitando colectivo y vamos hacer ahí una 
relación interesante. Pero no solamente los taxis colectivos de la zona si no que también 
de la provincia los amarillos porque los amarillos son los que llegan hasta Algarrobo 
entonces también llegar a una con versación con ellos y pudieran a cierta hora para que 
concentren las actividades masivas quizás y otro con el bus el bus me parece interesante 
pero que sea inclusivo en una oportunidad se hizo con personas ciega, sorda y en eso 
topamos pedimos un Mobil ala directora de cultura ósea a la administradora pero no 
logramos porque no tenían solo para trasladar a artistas y ahí bastante difícil porque 
imagínense con sillas de rueda sordos con muletas es mas difícil la entrada y la salida y 
ahí también otra cosa en como va la inclusibilidad porque en las entradas son inclusivas al 
centro cultural pero al salón se tiene que quedar arriba porque no hay entradas para 
sentarse en butacas eso es solamente en la línea de arriba quizás ahí si van a promover 
la participación quizás pueda existir unas alternativas ahí a la infraestructura no lo se. Y el 
otro tema también. Y el otro tema también que sea dentro de la participación  ciudadana 
no solamente que sea inclusivo si no que también que lleguen a los migrantes y ahí tiene 
que ver un poco con el lenguaje. Yo no se si la participación comunitaria también puede 
considerara en monitores ahí estamos hablando de migrantes también monitorees 
migrantes pero también monitoras y monitores de las unidades vecinales que quieren ser 
amigas a través de la unión comunal o también a trabes de sus juntas de vecinos que 
están interesados y ahí volvemos a la formación y que sean considerados dentro de la 
formación certificados con credencial.    
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: complementar que ahí no esta claro a 
los consultores que falta una definición del área de mediación que esta vinculado 
netamente con la participación ciudadana y esta dentro de lo que se esta realizando hoy 
en día en el centro cultural, ellos están encargados de ir al territorio a las agrupaciones a 
ir a promocionar a mediar a dar a conocer lo que se esta desarrollando en el centro 
cultural  para poder sensibilizar, cautivar, entregar información y poder generar algún tipo 
de infamación de audiencia por ,o menos desde el mes de acercamiento que es ir a ver 
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algo o talvez existe la mediación de que vayan al centro cultural, conocerlo, presentarles 
las salas  que tenemos las exposiciones que tenemos, que conozcan la sala de artes 
escénica etc. hay mucho trabajo que se desarrolla en el área de mediación y que debiese 
estar incluido acá. 
 
Consejero, Ricardo Álvarez: me le ocurrió recién una idea espectacular porque cuando 
se me ocurre la quiero decir altiro porque como yo soy colectivero entonces yo se lo que 
pasa a qui en San Antonio, cuando llega el circo porque si ustedes se han fijado en la 
noche cuando sale la gente del circo esta lleno de locomoción colectiva, si se colocara las 
papeletas, los sindicatos que son como tres o cuatro sindicatos los que hay aquí en San 
Antonio y colocar ahí por decir Sres. Colectiveros hoy día a las 1198 20 hrs, sale la gete 
del cultural por favor hacer acérquense que va a ver público y la otra es darle por decirle 
acá locomoción colectiva cuando usted marquen tome caballero ahí tomen dos entraditas 
para que vaya entonces acarrearemos la familia del colectivero tendríamos mas gente eso 
es lo que hacemos nosotros le hacemos publicidad al circo se coloca dos entraditas y a la 
tarde a la doce de la noche ya sabemos que termina la función es la que mas falta 
locomoción y nos acercamos ahí lleno de colectivos hasta micros tiene metidas ahí.    
                
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: súper buena su propuesta. 
 
Expositora: acá en patrimonio local ya había salido mencionado lo de memoria histórica 
yo solo lo incorpore aquí en las notas, si existe algún otro lo pueden mencionar ahora. 
 
Consejero: Esteban Contreras: en el tema de formación de identidad aún no sabemos 
cual es la entidad de San Antonio, cuesta,  yo soy artesano en el Bellamar hace muchos 
años, todos los años tratamos también este tema de buscar cual es la identidad y hasta el 
día de hoy no tenemos eso, ojala que se pueda lograr luego y en cuanto a la memoria 
histórica hace poco participe en el Centro Cultural, donde se creo la corporación…. de 
memoria histórica , este trabajo que ustedes hacen también lo hacen junto con ellos o esa 
es una agrupación aparte, porque si no van haber cuantas históricas de San Antonio 
porque no solamente ellos hay  varios historiadores que existen en la zona y están 
haciendo libros están buscando cosas del pasado.      
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: es cierto que existen diversas 
agrupaciones de distintos intereses culturales, deportivos etc, lo dije hace poco que el 
trabajo colaborativo es fundamental en esta línea indudablemente que el centro cultural 
pretende agrupar hacer mesas de trabajo con respecto a las temáticas que tiene 
verpestris cada tipo de agrupación, en la historia que se informo hace dos meses atrás, 
obviamente esta agrupación va a contribuir al desarrollo de la historia de la formación. 
 
Expositor: quiero complementar la línea de se construye la identidad es que es un tema 
que también salio en los talleres con la red litoral, con los artistas y esta vinculado mucho 
la construcción de lo que es la memoria histórica yo creo que todas estas instancias de 
elaboración  de reconocimiento de reconstitución van elaborando la identidad que esta 
entre dos vínculos entre los dos ítems.    
 
Consejero, Carlos Contreras: acerca de esto de la identidad también no hay que 
desconocer que están las fiestas costumbristas acá y hay que ver y realzar la fiesta del 
Chinchorro es la única en Chile, la cultura del Chinchorro, es súper importante que 
también se inserten aquí para que queden plasmado La del Chinchorro, la de San Juan, la 
de la Pataguilla, las Murgas, esta Cuncumén, la fiesta de los barrios hay varias cosas que 
se van insertando.  
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro:   eso nos da la identidad local y la 
primera línea lo va formando en esa.  
  
Consejero, Carlos Contreras: hay que rescatar una cosa también que aquí fue creada la 
“Negra Ester”, entonces no olvidar que también es parte de nuestra identidad.  
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Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: de hecho estamos construyendo el 
bulevar de la Negra Ester. 
 
Consejero, Carlos Contreras: esta plasmado el bulevar de “La Negra Ester” y es súper 
bueno hay una remodelación ahí que esta  quedando espectacular. 
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: eso le va a  dar un realce y como 
usted bien señala le da identidad a San Antonio, de tener este homenaje a lo que nos dejo 
Roberto Parra. 
 
Consejera, Leonora Galaz: el fortalecimiento de identidad en el litoral ya se sabe que 
esta el Litoral de los Poetas, que se ha ido trabajando a través de bastante tiempo esa 
identidad, pero nosotros siempre como que quedamos fuera del parte de litoral de Los 
Poetas, yo no se si puede existir un desarrollo de identidad que englobe a la provincia 
completa no se, y nosotros también siempre con el puerto hemos trabajado el desarrollo 
de esta identidad de ciudad puerto por su origen por otra parte Cartagena ha estado 
trabajando el tema del patrimonio cultural de su casa de su historia, de sus poetas y no se 
si otras comunas han estado también trabajado este tema podríamos a través de la mesa 
y darle mas énfasis al trabajo de las mesas en este concepto del trabajo de la identidad y 
no solamente desde los profesionales que muchos de ustedes viven acá y si no viven 
afuera pero se empapan de lo que es San Antonio pero también con la historia de cada 
persona, Esteban señalaba que hace mucho tiempo se viene trabajando de diferentes 
unidades servicio ósea se ha querido trabajar la identidad pero que nazca y que sea 
plasmada quizás en un trabajo de artesanía, en el turismo y en todo lo que uno siente e el 
corazón pero algo a pasado que ha costado su desarrollo sabemos bien que el 
departamento de cultura a través del municipio también a trabajo esta línea, entendiendo 
que ustedes como corporación son todo lo que pueden hacer todo lo que lo publico no 
hace también así que se suma y no resta todo lo contrario suma, ojala que nos demos un 
tiempo a 4 años ojala que podamos lograr este impulso este encuentro de quienes somos 
porque realmente es muy importante, por ejemplo todo lo que la cultura por ejemplo en 
Viña se toma café, todo el mundo tiene ahí desarrollo productivo en torno que la gente  
toma café, sale y todo y rostros nos ha costado el tema en San Antonio no tenemos se 
instala un café le va mal entonces hay que buscar ahí somos la línea de pescadores su 
origen artesanal chinchorro pero realmente que somos en el paseo Bellamar y luego el 
Mall entonces en otras ciudades  se establece una ley una norma en que las fachadas se 
conserven en prevalecer su identidad  en el caso de nosotros no lo se y ahí hay que en 
Santo Domingo ciudad parque, ahí nosotros vamos a tener que trabajar esa parte y en la 
memoria histórica solamente agregar lo mismo que mis compañeros han dicho. 
 
Consejero, Ricardo Álvarez: en la parte fortalecer la creación y el desarrollo de la 
iniciativa de ir a potenciar identidades locales, a que me refiero yo, antiguamente en los 
años 80, existía el zangandongo, que es lo que era juntar todas las poblaciones  en 
competencia cosas recreativas y se hacia en el estadio y se llenaba el estadio que era 
competencia de las poblaciones eso también podría llamar mas gente, porque eso es lo 
que falta entretención entonces se dan cuenta y va  a ver locomoción para allá pero yo 
pienso que porque que es lo que tenemos el Mall, y a que vamos al Mall a gasta, el 
museo recién vamos a tener de aquí a fin de año o antes vamos a tener el  museo ya la 
gente va  poder ir al museo si  se organiza un desarrollo de unir mas gente porque eso es 
lo que falta a qui en San Antonio, unir gente yo pienso que con eso yo creo que yo mas o 
menos porque yo viví esa parte las competencias eran bonitas y se juntaba harta gente. 
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: en la línea de programación tiene que 
ver con mejorara la cobertura y lo que podemos ofrecer nosotros  como centro lo que 
realmente estamos colocando en cartelera lo que se esta generando si realmente de 
interés de la comunidad sin dejar afuera que el centro cultural también tiene un rol que 
tiene que formar audiencia, que tiene que entregar ciertas líneas programáticas de 
programación para poder completar su programa como por ejemplo me mencionaba la 
Sra. Leonor, se hizo un cine inclusivo que viene donde participo mucha gente y eso 
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apuntaba a la inclusión del centro obviamente no es de un gran impacto que valla mucha 
gente pero si debemos llegar a los distintos segmentos y grupos de la ciudad eso tiene 
que ver con la cobertura la gratinada lo mencione hace poco tiene que ver que todas las 
actividades que nosotros organizamos sean gratuitas y eso ustedes tiene que valorar si es 
o no beneficioso para la comunidad.   
 
Consejera, Solange Guerra: muy agradecida por lo que han expuesta ustedes y mas 
agradecida por los han escuchado yo creo que cada uno de estos puntos para los 
chiquillos ha sido importante exponérselos a ustedes y yo creo que ustedes tienen la 
disponibilidad de escucharnos y sabe que va a llegar el diagnostico como se sea van a 
estar nuestras inquietudes puestas en su papel, muy agradecida yo creo que darle mas 
vuelta a esto no da mas. Muchas gracias. 
Consejero, Esteban Contreras: yo creo que la comunidad estamos contentos y  felices  
de que sea gratis los eventos que hemos ido a presenciar y también el tema al igual lo 
que hicimos con Sara, es tratar de llevar mas gente al centro cultural, la sala magna que 
tenemos es para 280 personas mas de eso no podemos llevar por eso muchas veces se 
hacen algunos eventos al aire libre que también se llena yo he participado y yo me 
imagino que alguna expresiones culturales donde va menos gente yo a vences e ido a ver 
películas donde no veo mas de 10, 20 personas pero hay otros eventos en donde hay que 
sentarse hasta en la escalerita y también es como difícil pensar que vamos a tener  todos 
los días y a cada rato el centro cultural Lelio, lleno imposible pero yo creo que las cosas 
que hemos planteado como establecer una mayor capacidad de cobertura es a través de 
que existan puntos de donde uno pueda ir a retirar las entradas mas fácil que no 
solamente ir a independencia porque de verdad tomar locomoción de ciertos ligares hacia 
independencia cuesta un mundo  y trat5ar de ponerlos en lugares  mas visibles donde uno 
pueda y a través de la locomoción colectiva como dacia los colegas que puedan difundir 
mas las actividades y bueno cada persona uno no puede obligar pero cada persona ve 
que actividad le llama mas  la atención.    
 
Consejero, Joel Muñoz: solamente dar las gracias también y que hayamos entendido 
después de una frialdad al comienzo como que nos fuimos entibiando un poco, yo los 
entiendo y ahora al final en síntesis es de querer hacer este diagnostico porque a lo mejor 
no es que se estuviese lapidando plata, dinero, recursos pero a lo mejor no había como 
mucha conciencia de eso, mucha planificación, mucho estudio digamos donde colocar los 
recursos y entiendo también de que esto es producto de que se incorporan dos nuevos 
entes que va a ser el mismo presupuesto porque me imagino que el museo y la biblioteca 
entonces tiene que haber un diagnostico mas asertivo. Yo creo que ósea saco como 
conclusión eso y es bueno y el aporte de los privados igual no es que sea compromiso a 
veces yo no soy muy partidario de ello porque cierta medida es como comprometerse 
pero no hay que olvidar de que los privados descuentan esto de sus utilidades así que 
también hay no hay que pedirle tanto hoy hay que pedirle estrictamente necesario nada 
mas para la comuna no en demasía porque el estado para todas sus obras sociales 
naturalmente que necesitan y hay harta evasión de impuesto de tributación de impuesto 
en Chile y es justamente por eso que desvían mucho gastos a través de estos apoyos un 
poco paternalista pero bueno es lo que hay mientras no hayan cambios radicales aquí en 
esta cosa, hay que arara con los bueyes que hay mientras mas se les pueda sacar mejor 
hay que esta dentro del sistema, gracias chiquillos y éxito.      
 
Consejero, Patricio Hernández: creo que se esta culminando con la participación del 
COSOC, como así esta estableciendo en esta exposición es simplemente decir que no 
todo lo que se esta haciendo hasta este minuto en el centro cultural necesite cambios se 
han hecho cosas muy buenas yo creo que hay que seguir manteniendo ciertas líneas, 
como por ejemplo yo encontré fantástico la participación del adulto mayor en esos ciclos 
de cine para adulto mayores inclusivo para adulto mayor, que les trae membranza y usted 
sabe que recordar es vivir dos veces entonces yo creo que esas cosa hay que 
mantenerla, hay que mantener esos ciclos, ciclos infantiles, ciclos juveniles, los ciclos de 
adulto mayor son cosas muy buenas, lo que pasa de que volvemos a  la difusión hay 
mucha gente que se entera después así es que yo creo que esas cosas hay que 
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rescatarlas quería poner ese que ria estar tranquilo y también que  se haya escuchado de 
que hay cosas muy buenas que hay seguir manteniendo aparte de las innovaciones a que 
se van hacer de aquí a los próximos cuatro años. 
 
Consejera, Leonora Galaz: también es sumarme a las palabras de los consejeros y 
consejeras y también señalar que dn Patricio cuando habla de los adultos mayores, 
también no se si es posible que puedan trabajar el tema de la integración sobre todo si 
estamos hablando de cultura como tratamos a las personas mayores porque todos vamos 
para allá y que cambie un poco la visión de cómo hoy día se trata a las personas 
mayores. En segundo lugar decir que en la programación ya que estábamos hablando de 
esta línea en la gratuidad yo me sumo a las palabras  de Joel, saber muy bien que las 
empresas tienen que descontar descuentan esto desde el tributo que es de todos lo 
chilenos y chilenas por lo tanto gratuidad no es tanto porque nada es gratis todo sale de 
alguna forma y el porcentaje de inversión que también ustedes están teniendo es porque 
también es municipal y por tanto de alguna parte sale el dinero a eso me refiero, yo no se 
si la palabra es gratuidad, y de repente podría ser sin cobro no se, pero de que tiene  
valor tiene valor en ese sentí do indiscutible, el valor que se tiene y que las personas 
puedan optar y no todos y todas es importante quizás mas adelántate considerara quizás 
un pago pero un pago menor para poder también mantenerse en el  tiempo porque lo 
ideal es que hoy día tengamos centro cultural para hoy, para cuatro y mucho mas, 
solamente agradecer y comentarle que a través del COSOC, nosotros trabajamos 
también en temáticas en comisiones, y ahí esta la Sra. Nury que no esta presente 
lamentablemente  hoy día y  también estoy yo trabajando en las comisiones varias veces 
nos hemos presentado pero esto  como se los digo es una oportunidad tenemos cuatro 
años para trabajar ya hemos pasado como un año y nos quedan tres años para seguir 
trabajando así que esperamos ver resultados y nada solamente decir que estamos a 
disposición, muchas gracias.   
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: quería aclarar algo aunque talvez no me corresponde 
pero si la empresa portuaria el item de aporte a la comunidad no es rebajado de impuesto, 
no se como lo esta haciendo las demás empresas que están pero al menos esa empresa 
no lo hace rebaja de impuestos. 
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: también tengo entendido que no 
están obligados a destinar recursos como para descontar impuestos pero si las grandes 
empresas están obligados por la responsabilidad social a invertir en territorio en el cual 
están insertos y eso por ley y por obligaciones de la empresa lo tienen que hacer y esa 
inversión que se realiza ahí no tiene que ver con el descuento de impuestos.  
 
Consejero, Carlos Contreras:  primero darles las gracias a los chiquillos por la 
exposición fue muy buena yo creo que se disiparon muchas dudas se aclararon varias 
situaciones para ustedes y para nosotros ya que se ven de puntos diferentes, ustedes de 
un punto y nosotros de un punto de la comunidad que la comunidad es la que 
representamos y como dicte mi colega Patricio son los sin voz y decirles que hay que 
mantener lo buenos mejorara lo que esta tambaleando y con respecto a la difusión me 
sumo a lo dijo el hombre de la idea genial de poner la locomoción darle unas entraditas y 
lo demás entregar muchas entradas en la UNCOSAN, de que ahí llegan muchos 
dirigentes y los dirigentes pueden hacer de entrega a  los pobladores y eso es súper 
importante uno que se les da porque se motiva a los dirigentes, se motiva a los 
pobladores y  la asistencia a la UNCOSAN va subiendo es súper importante también que 
nos vamos juntando todos ahí trabajando tirando todos para arriba. Así que gracias 
chiquillos por esta exposición.  
 
Director (s) de Gestión Física, Sebastian Castro: quiero solamente agregar una cosita 
que tiene que ver con los puntos de distribución de los tickets. Nosotros hemos hecho 
bastantes esfuerzos en entregar tickets a diferentes lugares, los hemos hecho en  la 
oficina de turismo, hemos entregado en distintas juntas de vecinos y los tenemos 
identificados en el sentido de que todos nuestros tickets, sabemos que entregamos 10 
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tickets en la Uncosan, y al momento del retorno que es cuando nosotros pistoleamos a 
gente que llego, un ejemplo llega cero personas, entonces tiene que ver un poco como 
nosotros como centro podemos optimizar porque de igual forma tenemos que controlar la 
entrega del tickets, si no nos puede pasar que tengamos mucha gente y no puedan entrar 
entonces existen ya datos en que nosotros podemos jugar u 35%, de la capacidad de la 
sala para que tengamos la sala llena pero tiene que ver con el compromiso que se toman 
los puntos de entrega para que efectivamente la gente que retira o a veces pasa que las 
dejamos y no las distribuyen. Se comprometan a poderlas entregar y hacer efectivas este 
retorno para así mejorara y dar la posibilidad a otras personas que si desean hacerlo de 
otra forma en la pagina del centro cultural tenemos el tickets en línea que también vemos 
ahí un porcentaje de gente que saca su tickets y no asiste que es bastante inferior al 
tickets físico pero también existe la posibilidad de liberarlo para que quede nuevamente a 
disposición esa entrada y pueda adquirir otra persona. Hay un tema como cultural que hay 
que ir fortaleciendo para que si yo tengo el  compromiso de sacarlo y  no voy a existir de 
meterme en el sistema y poderlo liberar para que otra persona  pueda asistir lo mismo 
pasa con los puntos de físicos que se tiene en la comunidad. Yo quiero agradecer la 
participación de ustedes en esta sesión extraordinaria del COSOC, sus soportes y 
comentarios fueron muy apropiados y un material bastante importante para nosotros y 
también decir que creo que no debe ser la primera y desaparecernos en el tiempo y van a 
ver instancias en que podamos estar en constante comunicación tal vez in formando en 
que vamos  en la ejecución de este plan de gestión y obviamente ponerles en duda ósea 
en antecedente lo que estamos haciendo y también se convierten en embajadores de la 
gestión y la programación que se tiene como centro cultural. Muchas gracias. 
 
Consejero, Patricio Hernández: yo la último consulta de lo que tu acabas de mencionar 
ahí de la perdida de asistencia a esto a lo evento mira yo no se si  ustedes entregan 
porque antiguamente entregaban en las empresas en varias partes habían unas niñas 
que iban y entregaban las invitaciones si ustedes han hecho a la unión comunal de adulto 
mayor han hecho entrega en forma especifica a la unión comunal de adulto mayor decir 
aquí hay 30, 40 entradas porque razón porque ahí tiene agrupado mas de 48 clubes de 
adulto mayor, cuando hay ciclo por ejemplo de cine como acabo de mencionar 
anteriormente algo que sea de interés para adulto mayor exclusivamente hay que ir a  la 
unión comunal y entregarlo porque ahí esta la oficina abierta en horario de oficina hay una 
secretaria entrar y entregar ahí porque son la gente idónea la que va a ir y participar 
efectivamente entonces ellos se encargan de llamar a los presidentes de los clubes de 
adulto mayor. Eso quería acotar ahora si se hace otra actividad que haga un ciclo para 
niños también. Atacar ahí esas partes.    
 
Vicepresidente, Marcelino Ilaja: damos las gracias al Centro Cultural no nos cabe duda 
de que en estos cuatro años San Antonio a avanzado bastante en lo que es cultura,  dar 
las gracias a la personas del Centro Cultural en la persona de Dn. Sebastian Castro y al la 
empresa Gpu, son los asesores en la persona de Pablo Acevedo y la Srta. Camila. 
Damos las gracias y tal como dice Sebastian esta es una primera reunión y lo mas 
probable tengamos antecedentes y otra reunión solicitada por ustedes y a sido un placer 
haber construido como lo acaba de destacar a Sebastian. 
 
Se levanta la Sesión Extraordinaria. 
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